

EL IDIOTA

PATRIA Y REPUBLICA—MORALIDAD Y JUSTICIA

Unión republicana.—Federación Ibérica.—Procedimiento revolucionario.—Cortes Constituyentes.—Respeto á la legalidad republicana.

AÑO I.	Véanse al principio de la cuarta plana del periódico, las condiciones de suscripción. En la misma, los precios de los anuncios, así en España como en el extranjero.	TODA LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ EN ESTA FORMA: EMILIO PRIETO Y VILLARREAL CALLE DE ALMAGRO, 4, TERCERO, DERECHA Redacción y Administración, Minas, 21, principal.	De los artículos publicados en la sección titulada POLÉMICA , serán responsables sus autores. Número especial, los domingos.—No se devuelven los originales.	NÚM. 35.
--------	---	---	--	----------

POR LA IDEA

EL ÚNICO CAMINO

Pocas veces, acaso ninguna, se habrá encontrado España en una situación política tan excepcionalmente absurda.

El Gobierno, sujetándose á la ley, anunció las elecciones municipales para el 14 de Mayo.

El mismo Gobierno, el que nos trajo, entre otros beneficios, el sufragio universal, quiere evitar sus consecuencias y acude á las Cortes solicitando autorización para aplazar las elecciones.

Y no es esto sólo, como el tiempo apremia, hasta el punto de que sin apelar los republicanos á la obstrucción, le será imposible asestar al sufragio el golpe paritico que prepara con la mayor alevosía; ya nos amenaza con la suspensión, pero sin cuidarse para nada, de que este decreto constituye aquí y en todas partes un verdadero golpe de Estado, porque un decreto no puede anular una ley.

Estos son los hechos, cuyo origen hemos señalado más de una vez en estos días. El origen está en Palacio.

Tal terror inspira allí el sufragio universal, que el Sr. Sagasta representante, según dice, de un Gobierno liberal, accede sin dificultades á las reales órdenes que en Palacio recibe, y se prepara á atropellar con reales decretos las leyes votadas en Cortes.

Nos encontramos, pues, en el más vergonzoso absolutismo. Entre Calomarde y Sagasta, Calomard mil veces. Así sabríamos de un modo franco á qué atenernos.

Ni el Gobierno podría haber llegado á menos, ni las actuales Cortes tampoco. La razón es evidente.

¿A qué molestarse en votar leyes, si se admite el principio anticonstitucional de que un decreto soberano podrá destruirlas el día de mañana?

Pero allá se las hayan los monárquicos con esta farsa indigna representada ante el país, que aún tiene paciencia para tolerarla. A nosotros, á los republicanos, lo que nos interesa es establecer una línea de conducta para el porvenir.

¿Es que tratan de impedirnos la acción del sufragio?

¿Es que arrojan fuera de la legalidad á los que de ella esperan algo en pró de la causa de este pueblo arruinado por los que se habían propuesto reconstruirlo todo?

¿Pues ya lo sabemos. Cuando otra vez nos inviten á ir á las urnas, si cometeríamos la torpeza de darles tiempo para ello, responderíamos con el silencio á su llamamiento, que sería prueba insigne de debilidad, y hasta de cobardía, hacer otra cosa.

El pueblo está ya cansado de servir de comparsa á los monárquicos, y solo aspira á que le señalen el momento de la verdadera lucha, de la lucha eficaz en los campos y en las calles.

¿Y grave será la responsabilidad de los que no quieran conducirse por el único camino de salvación! Ya está visto; el camino mal llamado de la legalidad, se nos cierra.

Abramos el de nuestra predilección, el único que nos dejan, aquel á que nos invita este desatentado Gobierno, y abramosle pronto, reuniendo en una sola hora las energías de este pueblo, explotado durante muchos años por los Gobiernos de la monarquía y digno ya de registrarse sin intermediarios que le menosprecien y le insulten.

ADELANTE

Los pueblos, como cualquier organismo social, se hallan necesariamente sometidos á las leyes eternas del progreso y desenvolvimiento que rigen todo lo existente. En virtud de ellas, y obedeciendo á su vigoroso impulso, caminamos siempre por la senda de la civilización, destruyendo todos los obstáculos.

España no ha encontrado nunca á su paso otro obstáculo ni otra valla que el poder absoluto de sus reyes y el de una monarquía indigna del pueblo que gobierna.

Por eso el pueblo español ha tenido siempre que luchar en defensa de sus libertades y de su soberanía contra la omnimoda voluntad de sus monarcas, como viendo acercarse á pasos agigantados la última hora de su existencia, pretenden contrarrestar inútilmente por todos los medios, aun por los más indignos, la beneficiosa influencia de las corrientes civilizadoras de los siglos, que impulsan con poderosa mano

á las generaciones presentes por el camino del adelanto progresivo.

Esta resistencia de los reyes á que el pueblo se reintegre en sus derechos, quedó una vez vencida en Alcolea, desapareciendo por un momento de nuestra vida política la sombra de los Borbones. Y cuando libre ya de esta débil resistencia, había el pueblo empezado á organizarse en la forma que mejor cuadra á una nación libre é independiente, un acto de fuerza, indigno de todo el que se interese por su patria, volvió á oponerse á la voluntad soberana de la nación, imponiéndose esa restauración que hoy nos rigé para deshonra de la patria.

Pero como la humanidad no retrocede nunca, y lo más que hace es detenerse un instante en su carrera, este estado transitorio en que nos encontramos no puede tardar mucho en desaparecer.

De la lucha entre dos poderes, uno que ejerce el pueblo y otro de que abusan los reyes, solo puede surgir la revolución, porque cuando la imprudencia ó la obcecación de los gobernantes y de la monarquía no dejan libre el paso á la voluntad de una nación, entonces, según frase del que fué en vida ilustre orador parlamentario, «ha sonado en el reloj de la Historia la hora providencial de las revoluciones.»

TIJERETAZOS

Algunos periódicos, comentando ciertas apreciaciones hechas sobre los representantes de la institución monárquica, dicen que no guardamos á las damas todas las consideraciones que se merecen.

Aparte de que los reyes no tienen sexo, bueno sería que esos diarios que tan escrupulosos se muestran ahora en materias de galantería femenina, recordasen que hace aún poco tiempo, y con motivo de una causa famosa, pusieron como dignas dueñas á la duquesa de Castro-Enríquez. Entonces hubo algún diario que felicitó calorosamente al director de la *Cinzel Modelo* porque había suprimido el tratamiento al dirigirse á la referida aristócrata, y otro periódico monárquico excitaba á las masas populares para que pusieran en práctica la ley de Linch.

Cosa que todavía no hemos hecho nosotros con nadie, las instituciones inclusive.

Un diario conservador, que, dicho sea entre paréntesis, pretende echarnos encima al fiscal de imprenta, dice que ningún Gobierno republicano sería tan compaciente con sus enemigos como lo es el actual con nosotros.

Cuando los Gobiernos procedan como al actual; cuando se componen de apostatas y traidores; cuando no los guía otro propósito que el del me tro personal, no tienen más remedio que sufrir resignados los todos géneros de censuras.

Pero esto no es complacencia, sino debilidad. Algun privilegio han de tener las personas honradas.

De *La Correspondencia Militar*: «Sabemos positivamente que el general López Domínguez está sumamente disgustado con la situación actual, y muy especialmente con el Sr. Sagasta.

Aunque tarde, va comprendiendo que le ha hecho el juego al gran felino á costa de su propio prestigio y respetabilidad.

¿Pues qué ha creído el ministro de la Guerra? ¿Que Sagasta iba á olvidar los procedimientos estériles de su política inmóvil y rastrera? ¿Ha olvidado el sobriño del duque de la Torre la deslealtad, la doblez, la ingratitude con que el héroe de los dos millones trató al vencedor de Alcolea?

El que no debía olvidar estas cosas era el general López Domínguez, porque la memoria del Sr. Sagasta es tan floja, que al día siguiente del 22 de Junio no recordaba el nombre de los sargentos á quienes había comprometido en una taberna famosa.

Pero sigamos con el capítulo de las ingratitudes de Sagasta:

«Doblé á Prim su nombrada, á Serrano su encombramiento, al ilustre Zabala su apoyo decidido, al intrépido Pavia su nueva é inesperada exaltación, á Martínez Campos que le sirviera de fiador para venir á ser ministro de los Borbones, á López Domínguez que arrostrara los peligros é imposibilidad de las reformas.

¿Y qué ha hecho con todos ellos? ¿Qué hará con López Domínguez?»

La respuesta en la próxima crisis.

Aunque nosotros podríamos darla de antemano, teniendo en cuenta que Sagasta es más toronado que la *fille de Joie*, de que nos habla un poeta.

Véase una muestra que de *La Correspondencia* al comparecer del fin de la insurrección de Cuba: «¡Demos gracias á la Providencia, pues al cabo tout est bien qui finit bien.»

Vamos, se necesita tener *tupé* para confesar que fían á la Providencia la defensa de la honra é integridad nacional.

¿Y Martínez Campos? ¿No sirve ya para arreglar esas cosas.

De *El Tiempo*, hablando del aplazamiento de las elecciones municipales:

«Al fin y al cabo, el aplazamiento se funda en las falsedades que contiene el Censo, y por lo mismo, esta medida ha de aprovecharse como á los demás partidos.»

¡Qué inocentes son estos monárquicos!

Puede estar seguro *El Tiempo* de que, por mucho que nos convenga á los republicanos el aplazamiento, le conviene mucho más á la familia de la plaza de Oriente.

Aunque, al fin y al cabo, ha de resultar la misma cuenta.

Con elecciones ó sin ellas tendrá que marcharse muy pronto.

Y puede que sin elecciones sea todavía antes. Se dan casos.

PARÉNTESIS

EL BATONCITO

Miró y Folguera, el autor del volumen cuyo título me sirvo para rotular estas líneas, pone por primera vez su nombre al frente de un libro; pero no es un principiante, ni mucho menos: hace doce años que la constante labor del periodismo consume sus horas y absorbe su vida, y ha escrito algunos más que sigue cuidando el movimiento literario nacional y extranjero.

Miró y Folguera no es un literato de oficio, sino un artista de corazón, y la prosa diaria le ocupa más acaso por imperiosa necesidad que por vocaciones arraigadas; forma parte principal de la redacción de un periódico político y no *politiquero*; concede importancia grande al arte de novelar, pero no es *novelista*; su obra no está señalada por el prurito de agradar, ni está hecha por encargo; no es *editorial* ni *populachera*, sino íntima, profunda y noble.

Miró es un psicólogo que observa la sociedad en que vive, que medita y estudia mucho acerca del hombre moderno, y sus observaciones y las finales consecuencias de su constante reflexión trazaalas de cuando en cuando sobre un puñado de cuartillas, atendiendo más á la exactitud de la referencia que á la invención del asunto; jales aparecen sus novelas, cuadros vivos cuyos *personajes* no son creaciones de la fantasía, cuyo argumento no es un tejido inverosímil de circunstancias mecánicamente combinadas para producir el interés de la curiosidad; muy al contrario, los personajes que pinta Miró resultan de carne y hueso, y las escenas que desarrollan fragmentos claros y sencillos de la existencia social.

Este género literario, ciencia y arte á la vez, por cuanto de observación tiene y por cuanto crea, no es el más comercial, pero sí el más fecundo para la inteligencia. Después de *matar el tiempo* con alguna voluminosa novela de las muchas que abundan y entran en las casas arrastrando sus cuaderños por debajo de las puertas, violando materialmente los hogares que toman por asalto, aprovechándose de la corta ilustración de un pueblo, para entorpecerle y degradarle más, queda el recuerdo farragoso de increíbles aventuras, de crímenes horrendos y amores románticos, de vicios torpes y virtudes ridículas; todo inútil, trivial y molesto; inútil para la conciencia artística, dañino en el concepto sociológico, trivial en el sentido literario, y molesto porque alborotando el cerebro de cosas vanas, asémbalas á una indigestión de alimentos exprimididos y avariados. Bien distinta es la consecuencia de obras como *El Batoncito* y otras análogas, en las que puede un lector atento recrearse provechosamente, y sacar algún jugo á su lectura, sin consumir largas horas ni arder en impaciencia.

Mucho tiempo ha de transcurrir aún hasta que las gentes comprendan las ventajas que ofrecen contra la novela voluminosa, fútil y ambigüera el estudio serio, detallado y verdadero, más interesante que aquélla en todos conceptos, porque nada puede haber para el hombre moderno que tanto le seduzca y apasione como esos finos análisis en que se descubren los mecanismos y resortes que movían á la triste humanidad; pero si tarda en llegar la coivación de la multitud, no es ya corto el núcleo de *invidiosos*, alrededor del cual irán poco á poco aglomerándose todas las personas ocultas, hasta que al fin absorba la masa general del público, apartándose por completo de la fácil y pedestre literatura que tanto le daña.

Entre los varios artículos reunidos en el volumen publicado por Miró y Folguera, sobresalen algunos dignos de serias menciones. Tal es, por ejemplo, *Don Sancho Panza*. Y aun cuando el autor, con una probidad artística no muy corriente, nos anuncia que el pensamiento de su trabajo fué creación del malogrado Joaquín Bartrina, esto no quita méritos á la pluma que lo trazó y realiza la obra con dos ées alicientes.

Don Sancho Panza es rico y señor, y Quijote pobre y criado; tal es la moderna *caballería corriente* (más que *andante*). Los caracteres de ambos personajes conservan los rasgos de aquellos que inmortalizó el príncipe de los ingenios, y es interesante observar cómo viven Sancho y Quijote en el mundo moderno, que los disputa con abundancia.

Miró en cabeza su *Don Sancho Panza* con una advertencia valiosísima, por hacer en ella un esbozo, casi un retrato, del poeta Bartrina.

El Batoncito, es un estudio muy diferente del anterior, y no menos admirable; pertenece al género nuevo, que tanto cultivan los escritores del último cuarto de nuestro siglo, y es una pintura sencilla, de atracciones y gozos vulgares, de placeres indefinibles, bajo los cuales aparece al fin el cálculo frío, la reflexión área que deshae como rayo de luz ardiente, los encantos de la penumbra.

En familia, *El último día del corazón* y *Entrecantos de la ópera* «Carmen», se ofrecen como estudios de observación psicológica, elegidos con acierto y realizados con palso firme. No los analizo porque hay en su brevedad mu-

cha condensación de ideas, y no podría yo dejar de ser prolijo para poner en claro cuanto en lectura me angustia. La muerte de Teresa Vives, las lucubraciones del Sr. Alkópi, y las notas críticas referentes á la figura novelada por Merimé, tienen mucha miga para que puedan tratarse ligeramente.

Profesero pasaría por alto, limitándome á recomendarlas á los lectores, que varían tal vez todo lo que he yo visto, y aciso más.

Y daré por terminada esta nota, recordando *El nacimiento de Judas*, que bien merece un resutado por la dulzura que dimana sobre los corazones empobrecidos por la fatalidad, cuya degradación es digna de respeto, porque sin el mal que los ciega, no luciría la gloria de los elegidos.

PALMERIN DE OLIVA.

BOCADILLOS

El gobernador de Oádiz—si no recordamos haber leído mal—ha ordenado la clausura de un círculo... *sticioso*.

Lo que habrá dicho el gobernador: —¡Conque se jugaba sin darme parte!... Parte de que se jugaba.

A propósito de gobernadores: Uno, coincidiendo en esta corte, hablando en el seno de la confianza con un amigo, exclamó: —¡Esto es horrible!

—¿Qué es lo que es horrible?

—En esta capital se juega.

—¿Es eso todo?

—Le parece á usted poco? Saber que se juega, saber que habrá una porción de individuos tirando de la oreja á Jorge y...

—¿Y qué?

—¡Y no poder apuntar siquiera un duro!!

Un banquero judío de París ha pagado un millón de francos por no batirse con cierto barón.

—¿Por qué no se hicieran nada?

—¡Aquí no se puede ganar nada!

Un contribuyente del Ferrol se ha comido una serie de pesetas que debió pagar por sus fincas.

Consuélese el vecino del Ferrol. Ahora las pagará todas juntas... y otro se encargará de comérselas.

MARCE MOSTIÑO.

ECOS POLÍTICOS

Lo de Cuba

La prensa de la mañana se hace eco de los distingos que anoche expusimos respecto á la terminación de lo que ya la gente va llamando el timo de lo de Cuba.

Nuestro colega *El Liberal* escribe:

«El rápido término de la insurrección cubana, sin que al parecer las autoridades hayan puesto mucho de su parte para eso feliz suceso, y el finido de los separatistas levantados en armas, son dos hechos en que la opinión se ha fijado hrentamente para celebrar el primero, cualesquiera que sean las circunstancias que lo hayan determinado, y para extrañar del segundo.»

Anoche apenas se hablaba de otra cosa en todos los círculos, tertulias y cafés, y en todas partes se pedían aclaraciones y se discutía de la siguiente manera:

Hace poco más de ocho días que se levantó una partida en Santiago de Cuba, y cuarenta y ocho horas después el capitán general de la isla hacía ascender á trescientos el número de los individuos que la formaban.

El Gobierno acuerda poner á disposición del capitán general cuantos recursos necesitara de hombres y de dinero para dominar rápidamente la insurrección, y comienza por girarle 140.000 pesos para pago de atrasos al ejército de guarnición en la isla.

Mientras tanto, decían los telegramas oficiales llegados de Cuba que la partida iba cometiendo fechorías, destruyendo cuanto encontraba á su paso, robando caballos y lanzando gritos contra la madre patria.

De pronto la partida depone su actitud facciosa y criminal, y espontáneamente se presenta á las autoridades, *acogiéndose á indulto*.

Los sediciosos sometidos voluntariamente, quedan en libertad, el cable transmite la noticia de la sumisión, renace el crédito, y aquí no ha pasado nada.

Esta es la historia que todo el mundo repite, sin que nadie haya podido averiguar qué es eso del indulto, ni cómo se ha conseguido.

Y termina el colega anunciando que tan pronto como se constituya el Congreso, un diputado interpelará al Gobierno sobre esta comedia.

Nuestras noticias coinciden en todo con la anterior y uno de nuestros amigos será el encargado de explicar la interpolación.

El mensaje

Tampoco hoy será votado en el Senado. Después de los pesados discursos del duque de Tetuán, que en este de reformas militares está á la altura del *Cozi*, tienen que hablar los generales Azárraga, Sanz, Sanchoz Bregua y Bermúdez Reina, los cuales pidieron la palabra ayer, y por parte de Gobierno harán uso de la palabra el ministro de la Guerra y el presidente del Consejo.

Así es que, á juicio nuestro, por muy pronto que *despachen* estos señores, hasta el lunes no podrá principiarse en la alta Cámara á discutirse las leyes últimamente presentadas.

ordenádoles que los concejales suspensos en los Ayuntamientos de sus respectivas provincias, de los cuales haya desaparecido el motivo de la suspensión, vuelvan á desempeñar sus cargos.

También ha remitido otra circular á los gobernadores, advirtiéndoles que en lo sucesivo se abstengan de imponer multas á los alcaldes de los Ayuntamientos de sus respectivas provincias, y que levanten aquéllas que en la actualidad hayan impuesto á algunos de ellos.

Compra de fusiles

«Ayer tarde se reunieron en el Senado los senadores y diputados fusionistas de Asturias, para conocer la contestación dada por el ministro de la Guerra á aquellos señores que solicitan que en la fábrica de la Vega, de Oviedo, se reforme el fusil Mauser.

El ministro de la Guerra ha manifestado á los representantes asturianos que se propone adquirir en el extranjero 20.000 fusiles, con destino al ejército de Cuba algunos de ellos, y que espera recabar del Sr. Gamazo la terminación del expediente para completar el número de 50.000, cuyo resto podrá hacerse en la fábrica de Oviedo.»

Nosotros somos exópticos hasta al extremo de no creer una palabra de cuanto ha manifestado el Sr. López Domínguez á los representantes asturianos.

Porque se nos antoja que hay compromiso formal de comprar estos fusiles á la casa Mauser, que los vende á 221 pesetas, á pesar de haberse recibido ofrecimientos de una casa francesa que los ofrecía á 115 francos, lo cual, con la diferencia de cambios y demás gastos, constituye un beneficio de cerca de 14 duros por arma, y no ha sido admitida la proposición.

Esto hemos oído asegurar.

¿Por algo será?

El suplicatorio

Los pasteleros de la Comisión del Senado encargada de dictaminar respecto á la famosa petición del juez Sr. Maroto, no dan pie con bola en esta cuestión, y no saben hallar una mayoría para resolver en uno ú otro sentido.

Si deniegan la petición, saben que irán en contra de la opinión pública, y si acceden á ella, rompen con las tradiciones rutinarias del alto Cuerpo que representan.

Con todo, ya veremos cómo salen de esa lío. Con un cien pies más.

La firma de hoy

A los ministros de Fomento y Ultramar correspondía hoy despachar con la regente. El Sr. Mañra que fué quien primero salió de Palacio, nos dijo que tan solo había puesto á la firma un decreto convocando á elección de senador por las Sociedades Económicas de Cuba, en sustitución del dimisionario, nuestro querido amigo el Sr. D. José Fernando González.

El ministro de Ultramar manifestó que no tenía candidato para este puesto, para el que bien pudiera ser reelegido el Sr. Formando González, contra quien se presenta también el Sr. Ortiz de Pinedo.

El otro decreto que puso el ministro á la firma fué para autorizar la subasta de impresión del presupuesto de Filipinas.

El Sr. Morat, que salió poco después de su compañero, nos dijo no haber firmado nada, á pesar de que nosotros vimos que había traido cartera ¡como nosa que haya presentado algún documento relacionado con el famoso botón eléctrico!...

Hablando del incidente de la frontera francesa, dijo que esto iba despaacio, como todas las causas malas, confesaba que admitimos por verídica, dada su procedencia.

En cuanto al Sr. Sagasta, no dijo nada de particular sino que no se celebrará Consejo hasta después de constituirse el Congreso.

Don Praxedes se mostró impasible en el asunto del aplazamiento de las elecciones.

Esta reserva es la propia de los hombres de gran talento.

O de los que no saben qué hacer!

ASUNTOS GRAVES

La inmoralidad administrativa en Cuba

El Imparcial de hoy dice en su artículo de fondo, hablando de los sucesos últimamente ocurridos en Cuba:

«Hay que regularizar y sanear la administración de Cuba para quitar todo pretexto y toda esperanza al filibusterismo.»

Pues bien; ya que tan buenos propósitos se demuestran, y que por parte del Gobierno liberal no serán atendidos, daremos algunos datos acerca de la inmoralidad que reina en la administración fusionista, tomados de un periódico de Cuba que acabamos de recibir.

Mientras que en Chicago recibe España grandes muestras de afecto por parte de las potencias americanas, en la Habana algunos empleados de Aduanas se dedican á saquear las mercancías de las casas mercantiles de Nueva York.

Una pequeña factura de tinta de la rica y respetada casa Geo. H. Morrill y Co., que surte á numerosas imprentas de Europa y América, ha sido robada en la aduana de la Habana por el contador de la misma Sr. Bañirago, jefe afortunado que fué del presidio de la Habana.

Por lo más—y por lo que anteriormente expuesto se deduce—algo ha debido de aprender en el presidio ese recomendable señor Bañirago; y algo provechoso, porque para llevar á cabo el saqueo, se ha valido de medios dignos tan solo de chulanes desprestigiados, y que seguramente la mayoría de ellos no habrían empleado para obtener en total 180 pesos.

LA TARDE DE HOY

Los festejos de Barriónuevo. Anoche tuvieron digno remate con un nuevo baile y un banquete a las autoridades y representantes de la prensa.

La Comisión organizadora recibió muchos plácemes por sus trabajos, que fueron coronados por el mayor éxito.

Intento de suicidio. Esta mañana, una joven llamada Benita Gavilán Parrondo, de veintisiete años de edad y habitante en la calle de Lavapiés, núm. 7, tomó una disolución de yódoros.

Auxiliada en la Casa de Socorro correspondiente, no quiso declarar los móviles que la habían inducido a tomar tan fatal resolución.

Ayuntamiento

Con la presencia de siete concejales y escaso número de público se abrió la sesión, que preside el Sr. Angulo, á las tres y media de la tarde.

El secretario da lectura al acta anterior, que se aprueba después del ruego de nuestro correligionario Sr. Nogueras, de que se incluyese su nombre, por haber también votado en contra en un asunto, entre los de sus compañeros de minoría.

Asimismo, y sin discusión, aprobáronse varios asuntos de oficio, excoepción hecha del que se refiere al dictamen de los municipales, proponiendo con urgencia el derribo de las casas números 17, 19 y 21 de la carrera de San Jerónimo el informe de los letrados del Ayuntamiento acerca del aprovechamiento de materiales.

Con este motivo entablóse estéril discusión entre el presidente, y los Sres. Figueroa, Novella, Ariño y Menéndez Vega, acordándose que pase este asunto á informe de la Comisión correspondiente.

El alcalde leyó al Ayuntamiento el art. 15 de la ley electoral, en el cual se consigna la reposición de los concejales suspensos (no procesados) durante el período de elecciones.

El Ayuntamiento se dió por enterado. Entróse en la orden del día, y puesto á discusión su primer asunto (expropiación de terrenos), nuestro querido amigo N. Constantino Rodríguez dijo que la parcela expropiada (calle de Goya) en cinco mil y pico pesetas, resulta propuesta ahora para una indemnización de cincuenta y ocho mil y pico.

Como la cosa—dice el Sr. Rodríguez—es de tanto bulto, pido que la Comisión de ensanche retire el dictamen, á fin de que lo estudien los concejales.

El Sr. Llorea unió su petición á la del señor Rodríguez, y el dictamen fué retirado.

Cuando nos retiramos del Municipio se habían aprobado cuatro ó cinco asuntos más de escasa importancia.

Según se nos ha dicho, reconocida por un arquitecto la casa número 76 de la calle de Santa Engracia, resultó que ésta no ofrece peligro alguno, por lo que el Sr. Aguilera ha dispuesto que los vecinos que quieran puedan volver á habitarla.

PARLAMENTO

CONGRESO

A las tres menos veinte se abre la sesión, y aprobada el acta, el marqués de la Vega de Armijo concede la palabra al Sr. Oama, que habla un largo rato para presentar documentos electorales. Hacen lo mismo los Sres. Fabra y un señor desconocido. El Sr. Salmerón lee un telegrama referente á ilegalidades cometidas en las elecciones de Valdepeñas.

ORDEN DEL DÍA

Son proclamados diputados los Sres. Castel, García Alonso, Los Arcos, Rey, Aparicio y

Vázquez de Mella, y se pasa á discutir el voto particular de los Sres. Azórate, Labra y Comyn al dictamen de la Comisión de actas referente al distrito de Cazalla de la Sierra (Sevilla). No encontrándose en el salón ninguno de los firmantes del voto particular, el Sr. Pacheco, de la Comisión, hace la comedia de impugnarlo y por sorpresa se aprueba el dictamen siendo proclamado el efecto Sr. Zugasti.

En cambio, cuando se trata de una votación nominal, á pesar de ordenar el reglamento que no se permita entrar en el salón á ningún diputado una vez empezada aquélla, el Presidente le permite y va dando lugar á la cosa para que vayan entrando á votar los de la mayoría. No nos parece mal la distinción.

El mismo Sr. Pacheco se levanta á impugnar el voto particular de los Sres. Linares Rivas é Isasa al acta de Alicante.

Lo defiende el primero de dichos señores, pidiendo se extienda la declaración de levadura al efecto por el tercer lugar, Sr. Povada, que ha sido declarada grave, pues da lugar á lo que el Sr. Povada es menester hacerlo igualmente con los dos primeros lugares.

Rectifica extensamente el Sr. Pacheco, y pide la palabra el Sr. Povada, que defiende la validez de su acta, insistiendo en los argumentos aducidos por el Sr. Linares Rivas, y sosteniendo que las ilegalidades cometidas lo han sido en favor de los otros dos candidatos.

Le contesta el Sr. Pacheco, y en votación nominal es desechado el voto particular por 28 votos contra 31 de los conservadores, y son proclamados diputados los Sres. Arroyo y Terol.

Continúa después la discusión sobre el dictamen del acta de la Cámara agrícola de Alba de Tormes, al que han presentado voto particular los Sres. Azórate y Labra. El Sr. Salmerón sigue la defensa de este voto particular que quedó pendiente en la sesión de ayer.

Empieza nuestro amigo por leer un telegrama del día 27 de Enero pasado, del que se desprende que no existía censo de aquel colegio especial para hacer la elección con arreglo á la ley, no existiendo tampoco el número de electores necesarios para formar dicho colegio especial.

De todo lo cual dice, se desprende verdaderas curiosidades; pero no tengo esperanzas de que ahora las corrija, después de lo hecho con la Cámara de Comercio de Valencia, pues vosotros no estáis inspirados ni guiados por otros móviles que los estrechos y mezquinos del partido.

(Las tribunas se van llenando.) Ninguno de los requisitos exigidos por la ley para constituir un colegio especial se ha cumplido en la Cámara Agrícola de Alba de Tormes. ¿Se conoce que para vosotros es cosa de poca monta el violar artículo tras artículo de la ley?

¿Queréis seguir otorgando la investidura de diputados á aquellos que traen un acta amañada y que por ningún concepto han sido elegidos por la voluntad nacional? Podéis hacerlo; pero contar con que el país al ver un Parlamento de tal manera formado, ha de comprender que es menester á toda costa hacer prevalecer su voto sobre los que tienen los diputados de tal manera elegidos.

Al levantarse á contestar al Sr. Salmerón el Sr. Rózpide, nos marchamos, huyendo de la yernocracia.

SENADO

A las tres menos cuarto se abrió la sesión, bajo la presidencia del señor marqués de la Habana.

Leída y aprobada el acta de la anterior, el marqués de Arlanza pide algunos datos acerca del replicatorio para procesar al Sr. Bosch.

Le contesta el ministro de la Gobernación diciéndole que le remitirá los datos pedidos.

El conde de Estéban Collantes pronuncia un breve discurso. Dice que el Sr. Sagasta hizo ayer una acalorada defensa de un periodista, con el propósito, sin duda, de reconquistar alguna parte de la popularidad que ha perdido, pues el Sr. Sagasta sabe mejor que nadie la fuerza que tiene la prensa, y conoce que los hombres públicos no tienen más importancia que aquella que los periodistas quieren darle.

Añade el orador que él tiene á la prensa verdadero cariño, pues ha sido, es y será siempre

periodista, y en cambio el Sr. Sagasta mima y adula á los periodistas cuando necesita servirlos de ellos, y los procesa y encarcela cuando cree que no le son necesarios.

Recojo algunas altisonas que el Sr. Abarzuza hizo al jefe del partido conservador en la sesión del lunes, y dice que el Sr. Cánovas siempre ha estado dentro de la legalidad, aun durante el período revolucionario.

Añade que en buena doctrina no pueden admitirse las declaraciones del Sr. Abarzuza respecto de la actitud de los posibilistas, pues á pesar de las tales declaraciones, aún no se sabe si los posibilistas están dentro ó fuera de la monarquía.

Examinando la gestión diplomática del Gobierno, afirma que éste no ha cumplido las promesas que hizo en la oposición, porque después de llevar algunos meses en el Poder, aún no ha logrado que prospere el tratado de comercio con Francia, y podrá darse por muy satisfecho el Gobierno si consigue prolongar por algún tiempo el modus vivendi pactado por los conservadores.

Levantase el ministro de la Gobernación á decir que el Sr. Sagasta contestará al conde de Estéban Collantes, cuando haga el resumen de la discusión del mensaje.

Después se aprueban varios dictámenes de la Comisión de actas, y se aprueba también, sin discusión, como la cosa más corriente del mundo, el proyecto de ley aplazando las elecciones municipales.

Y tendrán el cinismo de llamarse liberales muchos de los individuos que se sientan en la Cámara.

Juran el cargo los Sres. León y Castillo y Larañó (D. Manuel).

Levantase el Sr. Azórate á contestar las alusiones que se le hicieron ayer.

Defiende su gestión en el ministerio de la Guerra, y combate los proyectos del general López Domínguez.

A esto puede reducirse el larguísimo discurso del general Azórate, que aun continuaba en el uso de la palabra cuando nos retiramos de la tribuna.

ULTIMOS TELEGRAMAS

(De la Agencia Fabra)

La Bolsa francesa

Paris 5.—La renta francesa se presenta más baja en la apertura de la Bolsa, de hoy, haciéndose á 97'05; es decir, 15 céntimos más bajo que en la clausura de ayer.

Esta flojedad del mercado se atribuye á las noticias de Berlín, donde se descuenta ya la disolución del Parlamento alemán.

Abajo los consumos

Paris 5.—La noticia relativa á la aprobación por la Cámara de diputados del proyecto de ley sustituyendo el impuesto de consumos, ha sido muy bien acogida por los viticultores. Dicha medida contribuirá en gran manera al aumento del consumo de los vinos naturales, favoreciendo, por lo tanto, la importación de los vinos españoles. Falta, sin embargo, que el Senado apruebe tan importante reforma.

Los estudiantes de Barcelona

Barcelona 5 (4 tarde).—Esta mañana, al salir de clase, se han reproducido los antagonismos entre los estudiantes liberales y reaccionarios de la Universidad.

En la colisión á puñetazos resultaron varios contusos, siendo detenidos tres estudiantes que fueron puestos en libertad á petición de una comisión que visitó al gobernador.—M.

ÚLTIMAS NOTAS

Esta tarde, durante la sesión del Congreso, la prensa republicana dió la bienvenida al Sr. Valles y Ribot, el cual, con su proverbial cortesía, contestó con una afectuosísima carta de gracias, obsequiando á los representantes de la prensa con pasteles, Jeréz y cigarros.

Los diputados por Cádiz se han reunido esta

tarde y se han ocupado de los puntos siguientes:

1.º Acordar el estudio de la proposición que hace la Compañía estadística para reservar este punto.

2.º Combatir por todos los medios los proyectos del Sr. Gamazo relativos á los alcoholés, y

3.º Esperar, para tomar un acuerdo respecto á la supresión de Audiencias, á conocer el proyecto del Sr. Montero Ríos.

Sin embargo, lo que desde luego se puede afirmar es que en la reunión se dibujó una tendencia no marchar de acuerdo respecto á este punto, los diputados rurales y los de la capital.

Según telegrama que publicamos en otro lugar, se han reproducido los desórdenes en la Universidad de Barcelona.

Con este motivo hemos oído censurar mucho al rector Sr. D. Julián Casañas, protegido á outrance del general Martínez Campós, el cual obra de un modo indigno, consintiendo que sean atropellados constantemente los estudiantes liberales, mientras protege á todos los ces á los carlistas y ultramontanos.

Señor Morst, se atreverá usted con ese rector?

Los Sres. Salmerón, Pi y Margall y Esquerdo han conferenciado esta tarde, acordando que el directorio de la Unión republicana se reúna mañana para acordar la conducta del partido ante la amenaza del aplazamiento de las elecciones.

Desde luego podemos anticipar que predomina el criterio, como primera medida, de celebrar meetings en los diez distritos de Madrid y en provincias y de realizar un acto que tendrá gran resonancia.

Por hoy no podemos decir más.

Consumatum est

El Senado ha aprobado esta tarde sin discusión el proyecto de aplazamiento de las elecciones municipales.

DIVERSIONES

Príncipe Alfonso.—La señorita Laborda incidió anoche y ganó mercedos aplausos en Lucrecia. Tiene voz, figura, y, al parecer, alma de artista; sabe dar á su trabajo entonaciones dramáticas y apoya todos los efectos del canto en efectos de actitud que realizan aquél, haciendo á la figura representada interesante al par que agradable. Tuvo momentos felices, inspirados, y á pesar de que ni la escena—bastante desolada—ni los demás personajes la secundaron, su empeño no fué inútil, y los espectadores comprendieron perfectamente que la señorita Laborda tiene garganta de cantante y corazón de actriz.

La señorita Massoni, haciendo un Orsini muy delicado, pisó las tablas con gallardía, cantando muy bien el brindis.

El tenor Lanfredi, tenoreando con más fortuna que otras veces. Sus esfuerzos merecen atenciones.

Los demás personajes... bien, gracias... ¿y la familia?

Goula, empuñando su batuta, con los aciertos de siempre. Tuvo que hacer repetir el grandioso crescendo del tercer acto.

El bajo Riera, muy aplaudido por la claqué. Sería muy conveniente que los miembros de tan abrumadora corporación ocuparan sillas en la orquesta, y el bombo podría darles la entrada y acompañarlos para mayor gloria... y ruido. No dejan de batir palmas en toda la noche, ensordeciendo al público pacientísimo que paga por oír la música y no para presenciar tantas y tan ridículas ovaciones.

¿No podría la empresa entibar un tanto el ardor de los claquistas ó ponerles sordina? Pero, ¿qué sería Riera sin ese auxilio?

En general, anoche, la representación de Lucrecia Borgia fué muy aceptable.

P. DE O.

Zaruela.—En el papel de Ricardo, de Miss Helyett debutará mañana en este teatro el bariton Sr. Pinedo, tan conocido del público madrileño.

Para dentro de pocos días se prepara en este coliseo la reprise de Las mil y una noches, no representadas en Madrid hace más de quince años.

Comedia.—A pesar de los suabes bombásticos que se redactan en contaduría, lo cierto es que la compañía italiana Tani continúa dejando mucho que desear.

Y tanto se ha hecho cargo de ello el público que concurre á esos espectáculos, que cada noche se nota más el vacío, y en breve sólo quedarán en la sala, cómicos y orquesta.

Justo castigo á su perversidad!

Apolo.—Hace tiempo sabíamos que la candidez del público iguala tan solo á la despreocupación de la empresa del teatro de la calle de Alcalá.

Via libre y Las dos margaritas son las obras que hoy constituyen el adorno del programa. La primera puede calificarse de pornográfica (confesamos no haberla vuelto á ver desde su estreno), y la otra es un tejido de sandeces que sólo el público de Madrid puede aguantar.

¡Buenos, pero buenos están los teatros de la corte!

Estava.—Anoche se verificó el beneficio del estuoloso tenor cómico D. Vicente Carrión.

Tanto el público, como el beneficiado, salieron en extremo satisfechos, pues el primero respondió al llamamiento del segundo, que hizo esfuerzos para lograr un éxito.

En el primer acto de El proceso del can-can, la bella señorita Arana, que desempeñaba el papel de Torpescore, quedó afónica, pudiendo, sin embargo, terminar la función.

Desempeños á la simpática artista un pronto y completo restablecimiento.

Parish.—Ya ha salido para Barcelona la célebre Miss Fuller, pero la empresa del Circo de la plaza del Rey ha contratado otra artista que la reemplaza ventajosamente, Miss Marbell Stuart, la primera, según noticias de la empresa que debuta en París con dicho baile.

¡Puesto que lo dice la empresa, á creerlo!

Miss Marbell Stuart, según reza en los carteles anunciadores, es notable y hermosa á la vez.

¿Pero son incompatibles ambas condiciones?

LA BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 5 DE MAYO DE 1893 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

Table with columns: ULTIMOS PRECIOS, Día 4, Día 5, Diferencia. Rows include 4 por 100 perpétuo int., Id. fin de mes., 4 por 100 perp. ext. c., 4 por 100 amortizable, Billetes de Cuba 1886, Billetes de Cuba 1890, Banco de España, C. de arrendataria tabs., Paris 8 días vista., Londres 8 días vista.

PARIS 5.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español 66,37 66,50 66,25. LONDRES 5.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español 66,50.

BUENOS AIRES 5.—Precio del oro en el día de ayer: 309,00.

Espectáculos para mañana

Fiesta Alegre.—A las cinco.—Gran partido á 50 tantos entre Gamborena, Juan Brau y Chitivar (blancos) contra Belouqui, Urraga y Sarastía (azules).

Gran circo de Parish.—A las nueve.—Debut de Miss Stuart creadora de la danza septentaria; el resto del programa será de lo más escogido y notable.

CALENDARIO

SANTO DE MAÑANA.—San Juan Anteportan Latinam.

LA NACIONAL.—Imp. á cargo de J. C. García.

PENSAMIENTOS

El dinero es buen criado, pero mal amo.

Cuando un hombre llega á ser famoso, todo se le aplaude.

La ingratitud es el orgullo de las almas pequeñas.

Fernán Pérez.

La mujer, para el hombre, es un fin; el hombre, para la mujer, es un medio.

Alfonso Karr.

Vivimos en una especie de Arcadia de pícaros, donde el robo se contenta con ejercer sus oficios bajo la forma prudente del comercio.

Alfonso Karr.

Se ha estado tornando una nube durante mil quinientos años. Al fin de quince siglos ha descargado. ¿Se pretende acusar por ello al rayo?

Victor Hugo.

La muerte es la libertad de lo infinito.

Victor Hugo.

El amor es el único bien que no se puede apreciar; el amor es el único mal para el que no se encuentra remedio.

Pintadle como un monstruo peligroso; representadlo como un dios bienhechor, y lo encontraréis perfecto en uno y otro retrato.

De Bernis.

Nunca muere el amor de necesidad, pero sí con frecuencia de indigestión.

Walpole.

Desconfiad de los que quieren servir sin conocerlos, su defecencia oulta siempre un lazo.

Mericc.

cantil y los americanos, habían introducido en la Gironda un gran entusiasmo por las instituciones liberales.

Era, finalmente, Burdeos un país más á propósito y más expuesto á los rayos de la filosofía que el centro de Francia; así es que había germinado allí sin ningún auxilio extraño, antes de germinar en Paris.

Burdeos era la patria de Montaigne y de Montesquieu, primeros republicanos célebres del pensamiento francés.

El uno había sondeado libremente los dogmas religiosos; el otro había penetrado en lo más recóndito de las instituciones políticas.

El presidente Dupaty había fomentado allí después el entusiasmo por la nueva filosofía.

Era además Burdeos una tierra casi romana, en donde las tradiciones de la libertad y del foro romano se habían perpetuado en el Parlamento.

Existían aún allí ciertos vestigios de la antigüedad, y Burdeos era más republicana aún en su elocuencia que en su opinión.

Descubriáse aún en su patriotismo algo del énfasis latino, y era de esperar que la República naciese donde habían nacido Montaigne y Montesquieu.

II

El momento de las elecciones fué la señal de un encarnizado combate entre la prensa periódica.

El método ordinario de distribuir los periódicos no se consideró ya suficiente, por lo cual se encargó la dirección de la opinión pública á una porción de repartidores de nueva invención, que gritando por las calles su contenido, hacían mayor la expedición.

Inventáronse además ciertos periódicos-carteles que se fijaban en las esquinas de

las calles y plazas públicas, á fin de que el pueblo pudiese leerlos cómodamente.

Unos oradores nómadas, inspirados ó pagados por los diferentes partidos, estaban fijos allí para comentar aquellos escritos con todo el calor de la pasión.

Loustalot en Las Revoluciones de Paris, periódico fundado por Prudhome y continuado después por Chaumette y por Fabre d'Églantine, Marat en El Publicista y en El Amigo del Pueblo, Brissot en El Patriota Francés, Gorsas en El Correo de Versalles, Condorcet en la Crónica de Paris, Cerutti en La Hoja de la Aldea, Camilo Desmoulins en los Discursos del Reverbero y en Las Revoluciones de Brabant, Freron en El Orador del Pueblo, Herbert y Manuel El Padre Duchesne Carra en los Anales Patrióticos, Fleydel en El Observador, Laeols en el Diario de los Jacobinos, Fauchet en La Boca de Hierro, Royou en El Amigo del Rey, Champenetz y Rivarol en las Actas de los Apóstoles, y Solean y Andrés Chenier en varias hojas realistas ó moderadas, agitaban en todos sentidos el espíritu público, cuyo dominio se disputaban.

Parecía que la antigua tribuna de los romanos se había trasladado á la casa de cada ciudadano, y había enseñado su lenguaje á todas las clases aun á las menos ilustradas.

La ira, los recelos, el odio, la envidia, el fanatismo, la credulidad, la injuria, la sed de sangre, los terrores pánicos, la locura, la razón, la revolución, la fidelidad, la elocuencia y la ignorancia, cada una de estas cosas tenía su órgano en este desconcerto de todas las pasiones civiles.

La ciudad se embriagaba todas las noches con los cálidos miasmas producidos por la fermentación de tantas pasiones distintas, y nadie trabajaba.

La única ocupación del pueblo era una vigilancia sin intermisión sobre el trono y sobre las maquinaciones, reales ó ficticias, de la aristocracia, con lo que creía prevenirlas y salvar á la patria.

nos señala con el título de los facciosos, y la revolución retrocedo medio siglo.

En esta época se presenta Brissot en los Jacobinos, donde jamás había estado, á proponer la República; cuestión de que por prudencia no habíamos abstenido de hablar en la Asamblea nacional.

¿Qué fatalidad ha conducido á Brissot al seno de los Jacobinos?

¿Quiero conceder que no fuese esto sino una astucia ratera, ó tal vez una imprudencia hija de su ineptitud; pero hoy, que sus relaciones con Lafayette y con Narbonne no son ya un misterio; hoy, que ya no oculta sus planes de innovaciones peligrosas, sepa que la nación romperá al instante todas las tramas que tantos años les han costado urdir á él y á otros intriguantes de segundo orden.

Tal era el lenguaje de Robespierre respecto á la candidatura de Brissot; y aun que la envidia tenía mucha parte en él, tampoco le faltaba justicia para expresarse en estos términos.

La revolución y la contrarrevolución le rechazaban y le deshonraban al mismo tiempo.

Los antiguos amigos que se había adquirido en Londres, y sobre todos Morand, que había vuelto á Paris, valido de la impunidad de la época, revelaban en El Argos y en pasquines que ponían por las esquinas, las ocultas intrigas y los escándalos de la vida literaria del que había sido su asociado.

Citaban infinidad de cartas auténticas en que Brissot había mentido con el mayor descao sobre su apellido, sobre la jerarquía social de su familia y sobre los bienes de su padre, todo por captarse la confianza de Swinton y por darse importancia, por enyos medios había pegado varios petardos en Inglaterra.

De todo esto tenían pruebas convincentes.

Imputábanle además que, so pretexto de fundar un liceo en Londres, aunque en realidad para apropiársela, había saca-

do una suma considerable á un tal Desforges.

No contentos con esto, demostraron hasta la evidencia que Brissot, al salir de Inglaterra, había dejado en poder del citado Desforges ochenta cartas, por las que probaba su infame participación en el comercio de libelos que hacían sus amigos.

Los periódicos que atacaban al candidato se apresuraron á denunciar todos estos escándalos, para hacer que perdiese la opinión en el concepto del público, y basta se lo acusó de haberse apropiado cierta suma que hacía ya mucho tiempo estaba olvidada en la caja de las Hijas de Santo Tomás, de cuyo distrito era presidente.

Su justificación ofreció bastante dificultad; pero á pesar de ser algo oscura, fué suficiente para que el club de la calle de la Michodiere-declarase su inocencia é integridad.

Otros periódicos, sin mezclarse en su vida privada, hablaron solamente de la política y tomaron su defensa, citándose, sin embargo, á lamentarse de la calumnia.

Su amigo Manuel, redactor de un periódico tímido, trató de consolarle en estos términos: «Las manchas de la calumnia caen sobre los hombres políticos en la época de las elecciones, y siempre dejan algún vestigio sobre el que ha sido calumniado; pero para que triunfen los enemigos del pueblo no hay medio mejor que el de degradar al que los combate sin temor.

«A mí mismo no me faltan votos, á pesar de mi chochez y de mi afición á la botella.

«Dejad al Padre Duchesne y nombrad á Brissot, que vale más que yo.»

Marat, en El Amigo del Pueblo, hablaba de Brissot en términos ambiguos. «Jamás—decía—he visto en Brissot un patriota franco.

«Bien sea por ambición, bien por baja-za, ello es que hasta aquí ha faltado á los deberes de un ciudadano.

SUSCRIPCIONES.—Pagos adelantados: Madrid, un mes... 1 pesetas. Provincias y Portugal, trimestre... 5 Ultramar y naciones convenidas en el tratado postal, semestre... 18 Este mismo plazo en las naciones no convenidas... 30

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Sólo se admiten en la cuarta plana y al final de la tercera a precios convencionales.—NUMEROS SUELTOS: El del día, 5 céntimos; el atrasado, 20.—CORRESPONDENCIA: Toda ella se dirigirá como se indica en la primera plana. DIRECCION Y ADMINISTRACION: MINAS, 21, PRINCIPAL.

EL IDEAL

Patria y Republica.—Moralidad y Justicia

DIARIO DE LA TARDE

PROGRAMA.—Unión republicana.—Federación Ibérica.—Procedimiento revolucionario.—Cortes Constituyentes.—Respeto a la legalidad republicana.

Contendrá generalmente las secciones que á continuación se enumeran: Política nacional, Política extranjera, Servicio telegráfico propio, Política militar, Historias propias, Historias ajenas, Las clases obreras, Portugal, Las colonias, El Parlamento, Madrid, Provincias.—Polémica (sección puesta al servicio de todas las opiniones). El mundo al día (que comprenderá cuanto de interesante haya en Ciencias, Artes, Literaturas, etc.), Colaboración (encamendada á distinguidos escritores), Revistas de teatros, etc. etc.

EL IDEAL, los domingos, desde el segundo del mes de Abril, se publica en forma de REVISTA de 16 páginas, con ilustraciones de distinguidos dibujantes. Esta Revista formará al cabo del año un completo ANUARIO ESPAÑOL que reunirá todo lo más notable ocurrido en el mundo. Al finalizar el año recibirán los suscriptores una cubierta para la encuadernación del tomo.

EL IDEAL publica como folletín, conmemorando la inmortal Revolución francesa, la famosa obra del insigne LAMARTINE, titulada LOS GIRONDINOS.

VER

EL GRAN SURTIDO DE BASTONES

VER—Las Corbatas,
VER—El Agua de Colonia.
VER—Los bebés y demás géneros

DEL

BAZAR IBO, SAN BERNARDO, 18

LA FAVORITA

Agua higiénica para teñir el cabello y la barba: la mejor y más barata, sin nitrato de plata ni sustancia nociva, según comprueba su análisis. Destinamos 1.000 pesetas al que demuestre que en nuestro preparado, existe dicho metal. Evita las enfermedades del cuero cabelludo, no mancha la piel ni la ropa. Úsese con la mano ó esponjita. Precio del frasco, 350 pesetas. Unico depósito en Madrid: M. Macian, Caballero de Gracia, 30 y 32, entresuelo. De venta en las principales perfumerías y peluquerías. EXPORTACION A PROVINCIAS

AGUSTIN SANZ

fabricante de camas de hierro y colchones de todos los sistemas. Especialidad en contratas para Colegios y Hospitales.

30, Ronda de Atocha, 30, Madrid.

GRAN BAZAR DE LA UNION

CALLE MAYOR, NÚM. 1, MADRID

Estos importantes almacenes son los mejor surtidos y los más baratos de Madrid. Se siguen recibiendo semanalmente los géneros comprados reciente mente en el extranjero, y el público halla siempre en el Gran Bazar de la Union muchos artículos que no se encuentran en otros establecimientos. Los grandes surtidos y la baratura en los precios son, y serán siempre, la base fundamental de las operaciones del

GRAN BAZAR DE LA UNION

MEALLA DE ORO PROGRESIVA DEL

EAU CAPILLAIRE

Doctor Brimmeyr

PARIS, 1891

PARA LA REGENERACION DEL CABELLO GRIS, GARANTIZADA EN TRES APLICACIONES

Inofensiva, perfume exquisito; no mancha ni la piel ni el lienzo.—Depósitos: En Madrid: Perfumería Loges, 3, Carrera de San Jerónimo.—En Barcelona: Perfumería Lofont, Call. 30.—Se vende en las principales perfumerías y droguerías.

PELIGROS, 5—LIBRERÍA—PELIGROS, 5

COMPRA DE LIBROS

DE TODAS CLASES,

antiguos y modernos, nacionales y extranjeros; en grandes y en pequeñas cantidades.

PELIGROS, 5

Las nuevas condiciones de nuestro negocio nos permiten pagar más de lo que se acostumbra en la librería de lance.—No dejen de avisarnos los que tengan libros de que desprendirse, y se convencerán.

PELIGROS, 5—LIBRERÍA—PELIGROS, 5

UIS GRESPO.—Pedicero calle de Hortaleza, 27, entresuelo X.

ASTRERIA DE RAFAEL MARTIN.—Se confeccionan trajes uniformes, capas y libreas. Hortaleza, 10, y San Miguel, 2.

SE COMPRAN MUEBLES USADOS para poner casa.—Dirigirse: Soldado, 1, bajo, derecha.

OBRO DE CUENTAS Y CREDITO.—El señor embudo agente de negocios en Madrid, don Mauricio San Martín, signa encargándose de dicha gestión sin que sus clientes hagan desembolsos.—Glorieta de Bilbao, 5.

POSITO DE YESOS DE ALABASTRO de la Sagra.—Santa Polonia, núm. 4—X.

AMPLIACIONES INALTERABLES

Grandes talleres y estudio de pintura. Cualquiera fotografía se amplía al tamaño natural.

COMPANY, fotógrafo.—Vistación, 1, MADRID

RAQUITISMO

Debilidad en los huesos, enfamecimiento, escrófulas, cansancio, y en general toda clase de padecimientos debidos á la falta de vigor en el sistema óseo, desaparece con el uso del JARABE FOSFATADO del doctor Blas, por esto deben tomarlo todos los niños si se quiere obtener su pronto y consistente desarrollo. Precio, 3 pesetas.

3—CABALLERO DE GRACIA—3

JOVEN DESEA COLOCARSE EN un escritorio mercantil particular.

SE VENDEN DIVANES DE REJILLA, mostrador y espejo. Echeagaray, 9, principal derecha de nueva ádoce.

Linoleum Hule de piso

UN CALCULO

Ahora, que se aproxima la época de calor y las esteras de verano, creemos útil hacer un pequeño cálculo sobre las ventajas del Linoleum y Hule de piso. La duración del uno como del otro, es de diez á quince años, según la calidad, durante cuyo tiempo no necesitamos estar ni desahuciar, lo que significa un ahorro de 10 pesetas anuales. Resultado: en diez á quince años, por este concepto sólo, nos ahorramos 100 á 150 pesetas; lo que nos costó el Linoleum. Pero no es esta la mayor economía. Esta se consigue porque en los diez ó quince años tampoco hay que renovar el material, mientras la estera se habrá comprado tres ó cuatro veces en el mismo tiempo. Consecuencia: con la estera habremos gastado tres ó cuatro veces el costo del material; con el Linoleum una sola vez, guardándonos en el bolsillo lo que habíamos de gastar en el molesto estero. Es preciso reconocer, en presencia de estos datos, que la alfombra de Corcho (Linoleum) merece la preferencia del público, y se desvanecerán los temores de algunas personas que no se deciden por cubrir sus habitaciones con Linoleum en la creencia de que les cuesta más que la estera, cuando en realidad se hace una considerable economía. No necesitamos insistir en las demás ventajas del Linoleum, la facilidad con que se limpia, sus elegantes dibujos que imitan la alfombra, el mosaico, etc., su temperatura siempre igual, su impermeabilidad, y por consiguiente, sus altísimas higiénicas cualidades, reconocidas por la ciencia. El Linoleum es de primera utilidad en comedores, antecámaras, pasillos, oficinas, tiendas, cuartos de baño, etc.

Ventas al por mayor solamente. CARBÓN, 2, DEPÓSITO.

JARABES REFRESCANTES

MARCA ARIM Y RICO, DE ALICANTE. UNICO DEPÓSITO AL POR MAYOR

Casa de MIRA, calle de Hortaleza, número 15

EL BAZAR MONSTRUO

Postas, 32 y 34. Antes Alcañal, 16

ES DONDE SE COMPRE MÁS BARATO EN MADRID

LIBRERIA MADRILEÑA

TOLEDO, 63

En esta nueva librería se venden todas las novedades que se publican. Obras de utilidad. Libros de texto de 1.ª y 2.ª enseñanza y de recreo para niños. Orlas, diplomas, medallas y cromos para premios. Olografías de gran tamaño. También se admiten suscripciones.

OPOSICIONES

para el ingreso en el Cuerpo pericial de Contabilidad del Estado que se compondrá en breve de 3.000 plazas inamovibles con sueldos de 1.600 á 10.000 pesetas. Libro único especial, segunda edición, por el conocido profesor D. José Pérez Goyoso, cuya simple lectura es bastante para brillantes ejercicios en el sistema de Partida Doble que se exige. Cuesta dos pesetas con descuento de 25 por 100, desde 10 ejemplares en casa del autor, calle de Valverde, 15, tercero.

FOLLETÍN DE «EL IDEAL»

Entre los candidatos por Paris deseaba Pastoret, hijo del Medokfia, aunque prudente y astuto como los hombres del Norte, que, bien querido con todos los partidos, ofrecía garantías suficientes á la revolución, sin dejar por eso de manifestar una adhesión secreta al rey, que le mantenía en su confianza. ¿Está así en su mente?

Llevado de aquí para allá por el favor de estas dos opiniones, su talento le impulsaba á buscar fortuna, pero sin salirse jamás de los límites de la honradez.

Los otros eran Lacede, Cerutti, Heurault de Schelles y Gonviñon, ayudante de campo de Lafayette.

Las elecciones del departamento llamaron poco la atención, porque todas las notabilidades pertenecían á la Asamblea nacional; por consiguiente, el ostracismo que ésta se había impuesto dejaba el campo expedito á los talentos de segundo orden.

Unos hombres desconocidos todavía no podían entusiasmar á nadie, y el público tenía fija la atención en los nombres que iban á desaparecer de la escena política.

Un país nunca adquiere dos nombres, y la de Francia desaparecía con los miembros de la Asamblea que iba á disolverse, para que surgiese otra Francia enteramente distinta á la anterior.

El derecho de insurrección es absolutamente justo contra toda opresión.

El mucho trabajo embruteció y acaba proporcionalmente con la vida del hombre. El trabajo relativamente á las circunstancias naturales, reúne en el hombre sus tres potencias inexpugnables. Salud, virtud é ilustración. Palabras de un trabajador.

La ley que si no estampa privilegios los engendra, no merece llamarse ley.

El trabajo humano es la única ley suprema de la vida.

El derecho de insurrección es absolutamente justo contra toda opresión.

El mucho trabajo embruteció y acaba proporcionalmente con la vida del hombre. El trabajo relativamente á las circunstancias naturales, reúne en el hombre sus tres potencias inexpugnables. Salud, virtud é ilustración. Palabras de un trabajador.

La ley que si no estampa privilegios los engendra, no merece llamarse ley.

El trabajo humano es la única ley suprema de la vida.

El derecho de insurrección es absolutamente justo contra toda opresión.

El derecho de insurrección es absolutamente justo contra toda opresión.

El mucho trabajo embruteció y acaba proporcionalmente con la vida del hombre. El trabajo relativamente á las circunstancias naturales, reúne en el hombre sus tres potencias inexpugnables. Salud, virtud é ilustración. Palabras de un trabajador.

La ley que si no estampa privilegios los engendra, no merece llamarse ley.

El trabajo humano es la única ley suprema de la vida.

El derecho de insurrección es absolutamente justo contra toda opresión.

El mucho trabajo embruteció y acaba proporcionalmente con la vida del hombre. El trabajo relativamente á las circunstancias naturales, reúne en el hombre sus tres potencias inexpugnables. Salud, virtud é ilustración. Palabras de un trabajador.

La ley que si no estampa privilegios los engendra, no merece llamarse ley.

El trabajo humano es la única ley suprema de la vida.

El derecho de insurrección es absolutamente justo contra toda opresión.